



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 1786.

---

*Belgrado 28 de Setiembre.*

Segun las relaciones divulgadas por el Ministro Otomano, tocante á las noticias que recibe del Cairo, proseguia el Capitan Baxá ganando ventajas y sacando cada dia mayor fruto de su victoria sobre los Beyes rebeldes, á quienes hace perseguir por un cuerpo de 1500 hombres mandado por 2 Baxaes de 3 colas, con el fin de interceptar su tránsito á Siria, cortando así la retirada á los fugitivos. No desespera de lograrlo y cogerlos vivos. El mismo Almirante Otomano ha despachado la caravana anual á la Meca, mejor provista de víveres y de todo lo necesario que los años anteriores. Por este medio contenta al pueblo supersticioso, y se grangea la voluntad de los malcontentos.

Con todo la plebe de Constantinopla se muestra poco satisfecha de los decantados triunfos en Egipto, y aun murmura suponiéndolos muy exâgerados, y recelando que el Capitan Baxá se halle estrechado y bloqueado en su campo por los Beyes; mas estos rumores populares merecen poco asenso.

La semana última hubo en Constantinopla un incendio que reduxo á cenizas mas de 100 casas. Se graduó de casual, y no hijo de malicia ó sedicion.

Han cesado en aquella Capital los estragos de la peste, de que adoleció y sanó al cabo de 3 semanas uno de los Dragomanes de la Puerta.

El 8 de este se publicó aquí un Firman del Gran Señor, declarando Gobernador de esta plaza al Baxá Abdi, que lo era ántes de Sofía.

Ha llegado un Baxá de 2 colas, cuya comision creemos sea observar el estado de esta fortaleza, y de las de los contornos, á fin de informar al Sultan.

*Varsovia 16 de Octubre.*

Parece estar resuelto para Enero próximo el viage de la Zarina á Cherson, yendo S. M. en eslites hasta Kiowia, donde pasará el carnaval y aguardará se deshagan los yelos del Nieper, y restituyéndose á su Capital despues de dar vuelta á toda la Crimea por T. gauzouk, Azoff, Cherscask, Charkow, Koursk, Woronetz, Tula y Moscow, que viene á ser una marcha de 500 *werstas*, ó 714 leguas Aicmanas, en que se gas-

tan

tan cerca de 6 meses. No se habla ya de que el Emperador vaya á encontrarse en la coronacion de esta nueva Soberana de la Táurida; y aun algunos políticos piensan no tendrá efecto el referido viage de la Emperatriz, infiriéndolo de que las actuales circunstancias no son favorables para que se verifique. El tiempo dirá la verdad.

*Praga 9 de Octubre.*

**D**urante la mansion del Emperador aquí no pasó dia en que no revistara, reconociera y examinase por sí mismo prolixamente alguno de los establecimientos públicos, de los cuales se mostró muy satisfecho.

Una ordenanza Imperial admite á los Judios á la participacion de los premios que se han de repartir cada año á los alumnos mas sobresalientes y aprovechados en los estudios; debiéndose costear estos mismos premios de lo que pagan anualmente los cursantes de la Universidad, por obtener la facultad de frecuentar sus aulas.

*Viena 18 de Octubre.*

**H**abiéndose restituido el Emperador con perfecta salud de su largo viage, causa admiracion que pueda resistir siempre robusto á las fatigas y trabajo continuo del gabinete. Corre que en breve emprenderá segundo viage á Hungría, pero no será durante la mansion aquí del Archiduque Fernando, Gobernador del Milanesado, cuyo equipage ha llegado ya.

El establecimiento del nuevo sistema de economía militar planteado en la Hungría baxa y en Transilvania, ocasionó tal aumento de empleados en este ramo, que llegan hoy á 518.

Nuestro Monarca recibió en su viage por Bohemia varias quejas y aun denuncias formales contra los Ministros puestos en aquel Reyno para la administracion de Justicia así civil como criminal. De resultas manifestó su descontento á los culpados en términos de intimidarlos seriamente.

Las relaciones entre el Xefe ó Cabeza del Imperio y sus miembros, permanecen ahora en el mismo pié que quando vivia Federico II, cuyas ideas y máximas sigue su sucesor sirviéndose de los mismos Ministros, sin alterar cosa alguna esencial el sistema político del Gabinete de Berlin. Las instrucciones enviadas al Conde de Reuss, Embaxador de nuestra Corte en la de Prusia, no han producido efecto, y aun se habla de nombrarle sucesor; pero nuestros mejores estadistas se hallan al presente empleados en otras Cortes de Europa; y el Baron de Lerbach, Ministro Imperial en Munich, haria mucha falta allí para que se piense en mudarle á otro destino.

El difunto Rey de Prusia hizo promulgar despues de la paz de Teschen un bando para que no se tolerase en sus dominios á ningun Oficial, soldado, ni vasallo Imperial que no llevara pasaporte de su Ministro en Viena. El Emperador mandó, como era natural, otro tanto respecto de los súbitos Prusianos. Observóse así por una y otra parte, hasta que á proposicion é instancia del actual Monarca Prusiano acaban de

de abolirse por ámbas Cortes semejantes providencias, quedando libertad á los respectivos vasallos de los dos Soberanos para el tránsito y estancia en unos y otros Estados, sin tal precaucion ni formalidad.

Han salido falsas las voces de la venida del Gran Duque de Toscana aquí; y del próximo matrimonio de su hijo el Archiduque Francisco.

*Dublin 20 de Octubre.*

**L**a pesca del arenque nos ofrece un manantial de riquezas, siendo de desear que nuestros comerciantes abracen los mejores medios de aprovechar esta mina inagotable y que producirá tanto mas quanto mejor se beneficie. Retrocediendo al origen y progresos de la Holanda la hallaremos principalmente deudora de su opulencia y aun de su existencia, y del lugar que ocupa entre las Potencias, á su constante desvelo en fomentar la pesca. Sería pues en nosotros negligencia inexcusable el no recibir á brazos abiertos el beneficio y tesoro semejante que la Providencia ha puesto sobre nuestras costas.

Una compañía de comerciantes de este Reyno tiene resuelto entablar tráfico entre Irlanda y Smirna, y se previene para cargar en la primavera próxima un navio con surtido completo de mercancías de Levante, cuya direccion confiará á una persona residente en Turquía de mucho tiempo á esta parte.

El dia último de Setiembre se reformó aquí el Cuerpo de las guardias nocturnas, substituyendo en su lugar para seguridad de aquel pueblo otras de policía, que principiáron desde luego á exercitar su oficio; pero muchos de sus individuos, así de á pié como de á caballo, han rehusado servir despues que se les leyó el reglamento, sin embargo de estar concebido en términos muy regulares.

*Lóndres 31 de Octubre.*

**E**l 25 se celebró en esta Capital con salvas del Parque y Torre, y con luminarias por la noche el aniversario de la exáltacion del Rey al Trono. Entró aquel dia S. M. en el año 27 de su reinado.

Ha dispuesto el Almirantazgo se principie á construir en Portsmouth un navio de 90 cañones en reemplazo del Neptuno reformado y deshecho despues de la paz.

En breve se aguarda regrese de Lisboa Mr. Fauner, segun el *Morning-post*, cuyo autor añade, que si aquel Ministro hubiera podido volver á tiempo se habria congregado el Parlamento ántes de Navidad. En el dia se trabaja en concluir nuestros Tratados de comercio con Portugal y Rusia. El de Metuen, mencionado en el que acaba de ajustarse con la Francia, le concluyó por parte de Inglaterra con la Corte de Lisboa Mr. Pablo Metuen. Estipulóse en él que los vinos de aquel Reyno entrarian en la Gran Bretaña pagando la mitad de derechos que se cobrasen sobre los de Francia. Desde entónces acá los vinos de ámbos países han adeudado en Inglaterra los derechos con arreglo á aquel arancel.

Se ha dispuesto el aumento de 5 balandras y 3 cuters al estado de los

los buques empleados en impedir el contrabando durante este invierno.

En carta de Paris recibida últimamente se hace la observacion siguiente. „Quando consideramos que el aguardiente-rum paga en Inglaterra un derecho de 5 shilines por *galon*, podemos lisonjearnos de que respecto á la corta diferencia á que se ha reducido por el nuevo Tratado el derecho en el aguardiente de Francia de 7 shilines por *galon*, y á la preferencia que se da á este generalmente en la Gran Bretaña, se extenderá en gran ventaja de los Franceses el consumo de este licor.“

Escriben de Deal que el 26 de Octubre llegó allí una parte del Regimiento 55, el qual ha de remplazar el 31, que pasa á Chatnam, porque es precisa la asistencia de la tropa para impedir el contrabando en aquellos parages, donde al menor descuido se hace con la mayor osadía. Se habian embargado el dia ántes 500 toneles de aguardiente que acababan de arribar en dos barcos de Calais, conducidos á la Aduana por los buques del Resguardo. En la misma ciudad de Deal se ha dado principio al edificio del nuevo Hospital destinado á curar durante las guerras futuras á los enfermos y heridos de la Armada y Ejército, y el antiguo sirve ahora de cuartel para los soldados.

Los navios mercantes Ingleses surtos actualmente en el Támesis tienen pintados en la popa sus nombres y los de los puertos donde son, con arreglo á lo prevenido en un *Bill* propuesto por Mr. Jenkinson, y aprobado en la última sesion parlamentaria.

Se trata de disponer que en tiempo de guerra sirva parte del Regimiento Real de Artillería á bordo de los baxeles de la Armada, cuyos Comandantes se han visto obligados hasta ahora á emplear todos sus mejores marineros en el servicio de las baterías, abandonándose por consecuencia con mucho perjuicio las maniobras á reclutas inexpertos.

Nuestros mas intrépidos navegantes nunca habian subido, en sus viages al polo ártico, de los 80 á 85 grados de latitud septentrional, y aun rara vez llegaban tan allá. Pero ahora el Capitan Wyat, Comandante de una embarcacion denominada la Ballena, llegó a fines de Mayo hasta los 87 y aun 89 grados de latitud, desde donde oyó á distancia un ruido sordo semejante al trueno: baxó á tierra, y despues de haber sentido un frio intensísimo, y algunos indicios de la proximidad de un gran volcan, y hecho varias observaciones dirigidas á explicar el origen de las auroras boreales del polo ártico, vió al fin frustradas sus esperanzas de hallar un paso ó tránsito al Norte; y habiendo vuelto á situarse á los 80 grados para la pesca de la ballena, cogió 3, con las quales ha vuelto á uno de nuestros puertos. Desde allí solicita el premio que el Parlamento tiene ofrecido á los que pasan ciertas latitudes.

El Baron de Linden, Ministro de Holanda ha recibido orden de los Estados Generales de reclamar y protestar contra el establecimiento de los Ingleses en la Bahía Botánica, la qual miran como un territorio dependiente de su dominacion. La planta que allí y en toda la nue-

va Gales meridional produce la especie de cañamo de que ya se ha dado noticia, es la misma que se cria en algunas partes interiores de la América Española, y su descripción es la siguiente.

„Especie de ananas ó mata de piñas, que crece hasta 4 pies, y da un fruto muy sabroso, de figura parecida á la naranja. Sus hojas tienen de 4 á 5 pies de largo, y de 2 pulgadas y media á 3 de ancho cerca del tallo. Las del fruto empiezan desde la superficie de la tierra; y quando madura la deshojan, siendo esta la primera cosecha. Despues se abriga el tronco con mantillo. De allí á poco se hace la segunda cosecha; y así sucesivamente miéntras las hojas conservan suficiente largo para sacar de ellas cañamo. Entónces se arranca el tallo viejo, y se plantan cogollos nuevos. Una sola hoja produce cerca de onza y media de cañamo, que los Indios Arucas llaman *corrova* (y así le podremos llamar nosotros) usando de él para enjugar la punta de sus flechas, para cuerdas y sedales de cañas de pescar. Es mucho mas fuerte que el cañamo Ingles, mas blanco, y dura mas tiempo en el agua.“

La costa de Carrick-Fergus está cubierta con despojos de naufragios y cadáveres. Los recios temporales que han soplado en ella durante muchos dias consecutivos hicieron grandes daños en el mar, ocasionando la pérdida del casco y cargamento de varias embarcaciones, entre ellas 4 de Lóndres. Los mismos uracanes derribáron muchas casas, y arrancáron porcion de árboles.

Una carta de Madras noticia el bien extraño descubrimiento de muchas medallas Romanas, todas de oro fino y bien conservadas, que un labrador, arando su campo, halló cerca de Nellore, dentro de la tierra, enmedio de un monton de piedras gruesas, ruinas al parecer de algun Adoratorio. Representan las cabezas de Trajano, Adriano y Faustina, siendo admirable la viveza de ojos en las del primero. Algunas de dichas piezas estaban horadadas, habiéndolas, segun se cree, taladrado los Indios para colgárselas al cuello; pero se ignora como y en que tiempo serian llevadas á la India, no suministrando la Historia, ni aun la tradicion, luces capaces de ayudarnos á formar la menor conjetura fundada.

*Extracto de la Gazeta de Calcuta del 7 de Febrero.*

„Escriben de Bombay con fecha de 8 de Diciembre la feliz llegada allí de las dos naves denominadas Capitan Cook y Aventura, que emprendiéron su viage al N E de las costas de América: proyecto formado en vista de los descubrimientos hechos por el Capitan Cook en su última expedicion; y que todos los Oficiales, voluntarios y tripulacion compuesta de Europeos bien armados iban sanos. El Gobernador de Bombay les suministró todo género de socorros, cañones y artilleros, y demas artículos que necesitaban para continuar y llevar á efecto su viage. El principal objeto de la navegacion de estos buques es comprar peltería para llevarla á la China. Tocarán en Kamschatka á surtirse de refrescos, y despues irán á Canton á vender su cargamento, y tomar otro en retorno para la India.“

Ha-

*Haya 1º de Noviembre.*

**C**réese que en los Estados de Holanda y Westfrisia, congregados hoy mismo, se aprobará y abrazará la proposición de la ciudad de Shiedam que priva la entrada en los colegios ó tribunales y juntas de la Soberanía de la Provincia de Holanda á todos los Oficiales y empleados en la corte del Statuder.

Han acordado SS. AA. PP. prevenir á los varios Almirantazgos de la República, excepto al del Departamento de Amsterdam, nombren 12 Comisarios de sus respectivos Cuerpos para sentenciar la causa de la desobediencia de los Oficiales de Marina destinados para la expedición que se aprestaba en Brest quando la última guerra, y se frustró por su demora. El Tribunal compuesto de estos Vocales tendrá sus sesiones en el Haya. A no haber enseñado la experiencia de 5 años quantos recursos asisten al partido interesado en sofocar este negocio ó hacerlo interminable, podriamos concebir ahora esperanzas de verle concluido quanto ántes con escarmiento y oprobio de los delinquentes; pues consta por el informe de los Comisarios que realmente los hay.

*Amsterdam 3 de Noviembre.*

**A**lgunas cartas de Francia dan por muy probable que el mando de la isla de Córcega, vacante por muerte del Teniente General Conde de Marboeuf, acaecida en 20 de Setiembre último en la Bastía á los 74 años de su edad, recayga en el Conde de Narbona con 64<sup>0</sup> libras, que son la mitad del sueldo que obtenia su antecesor.

Del mismo Reyno escriben que el Caballero de Boufflers, Comandante del Senegal, quedaba en visperas de embarcarse en Brest á bordo de una gabarra para la costa de Africa, á donde irá tambien la fragata Juno de 40 cañones mandada por el Capitan de navio Mr. de Flote al relevo en aquel crucero de la nombrada Experimento.

Añaden las propias noticias que aquel Gobierno, dedicado muy seriamente á facilitar y promover el comercio interino de las Provincias de la Monarquía, habia resuelto que ademas de los canales que se están abriendo en Borgoña y Bretaña, se comience otro en Berry, á fin de proporcionar facil salida á los frutos de aquella Provincia situada en el centro del Reyno.

*Fontainebleau 5 de Noviembre.*

**E**l dia de Todos Santos asistiéron el Rey, la Reyna y demas Personas Reales en la Capilla de Palacio de este Real Sitio á la Misa que celebró de Pontifical el Obispo de Gap; como asimismo oyéron por la tarde el Sermon predicado por el Abate Seconds, y las visperas: concurriendo tambien á la bendicion y á reservar. Aquella noche cenáron SS. MM. en público.

*Paris 7 de Noviembre.*

**H**abiendo estado los habitantes de S. Loup en Vosges muy afligidos con el azote de una enfermedad epidémica, cuyos estragos horrorizaron á los vecinos de las aldeas inmediatas, hasta obligarles á ponerse en fuga del contagio, de cuyas resultas se viéron familias enteras de

de labradores postradas de la enfermedad é imposibilitadas de atender á las faenas de la cosecha, sus convecinos sanos se ofrecieron á trabajar por los enfermos, pidiendo licencia al Cura para emplearse los Domingos y fiestas en la siega y recoleccion de los granos de los infelices pacientes; dando así estos cultivadores y jornaleros un recomendable exemplo de caridad, y el tierno espectáculo de privarse del único dia de descanso que les quedaba despues del penoso trabajo de toda la semana, por hacer bien á sus próximos y paisanos. La Duquesa de Lorges, Señora de esta antigua Baronía, vino en persona á visitar sus pueblos y vasallos en semejante afliccion: expendiendo á favor de ellos quantas limosnas y socorros le dictáron su caritativa humanidad y beneficencia.

*Génova 24 de Octubre.*

El 13 se publicó solemnemente aquí una convencion ajustada por el Caballero D. Estéban Rati, en calidad de Agente de S. M. Siciliana cerca de nuestra República, y el Secretario de Estado de esta Pabio Agustin Borelli, sobre la mutua restitucion de desertores, reos y malhechores, que despues de haber cometido algun delito en dominios de Nápoles ó de la República se refugien á embarcaciones, Estados ó territorios de la otra Potencia respectiva: á exemplo de lo convenido ántes sobre este mismo asunto entre S. M. Católica y la República.

*Venecia 25 de Octubre.*

Escriben de Smirna que los baxeles de guerra de la esquadra del mando del Conde de Beaufremont, la qual ha cruzado algun tiempo en el Archipiélago sin traslucirse el fin, deben unirse todos á la altura de la isla de Chipre, los unos despues de haber recorrido los puertos de Argel, Túnez y Trípoli, y los otros despues de cruzar desde el último de dichos puertos hácia Siria y Alexandreta. Añaden que una vez junta toda la esquadra pasará desde aquel puerto de Smirna á los de Rodas, Chio y Salónica para ir á la Moréa, desde donde volverán los navios de línea á Tolon, y las fragatas á Ragusa, á fin de solicitar satisfaccion de aquella República por cierto disgusto ocasionado al Cónsul de Francia residente allí, ignorándose de que naturaleza sea; ni que género de reparacion se exigirá.

Algunos otros avisos venidos del Archipiélago con fecha de 15 del mes último hablan de un combate entre dos xabeques Franceses y 3 corsarios Dulciñotas, sin especificar quien salió triunfante de la accion. Créese que dichos xabeques sean parte de la division mandada por Mr. de Serrián que espera á la esquadra de Mr. Beaufremont para encaminarse con ella á Tolon, donde deberán desarmarse igualmente.

*Liorna 27 de Octubre.*

Los corsarios Argelinos han causado en los 8 primeros meses de este año una pérdida que entre mercancías, embarcaciones y tripulaciones, asciende á 1,700,000 pesos duros, sin incluir las presas que han hecho desde fin de Agosto acá.

Madrid 21 de Noviembre.

**El Sr. D. Roberto Líston**, Ministro Plenipotenciario de S. M. Británica, puso el Sábado último en manos del Rey Ntro. Sr. la carta de notificación del fallecimiento de la Princesa Amalia Sofía, tia de aquel Soberano: y S. M. ha mandado se vista la Corte de luto por cinco días que empezarán á contarse desde mañana.

El Rey se ha servido nombrar para el Corregimiento de Capa y Espada de la ciudad de Xerez de la Frontera á D. Joseph Eguiluz; y para la Vara de Alcalde mayor de la de Valiadolid á D. Pedro Gonzalez Calderon.

Tratado del gobierno de los Príncipes, del Angélico Doctor Sto. Tomas, traducido en Castellano por D. Alonso Ordoñez, Señor de S. Payo. Nueva impresion corregida por D. Vicente Garcia de la Huerta. Un tomo en 4.º En casa de Barco carrera de S. Gerónimo.

El Bello Espiritu. Conversacion 1.ª entre este y un Filósofo sobre la utilidad que traen á la Nacion Española los papeles críticos, y los escritores que censuran los vicios de ella. Se hallará en las Librerías de Escribano calle de las Carretas, de Lopez plazuela de Sto. Domingo, de Rivas carrera de S. Gerónimo, y en el puesto donde se vende el Diario frente á Sto. Tomas. Su precio 6 quartos. Puede ir en carta.

Los Ciegos vindicados. Carta de D. Joseph Antonio Fiox á los Diaristas. Se hallará en dichas Librerías y puestos, á 4 quartos.

Tratado completo de educacion, dividido en 3 tomos en 8.º su título Adela y Teodoro, en cartas familiares de estilo agradable, natural y sencillo, sembradas de cuentos morales atusivos al importante objeto de la educacion. De esta obra se han hecho en Francia repetidas ediciones, conocida prácticamente su utilidad: su autora Madama de Genlis, y traducida por D. Bernardo Maria de Calzada, Capitan del Regimiento de Caballería de la Reyna. Véndese en casa de Gomez calle de las Carretas junto al Correo, á 18 rs. á la rústica.

Defensa de las mugeres, ó discurso que sobre sus virtudes y vicios las dirige baxo el nombre de Eugenia un vecino de esta Corte. Obra escrita en Ingles por Guillermo Walsh de Aberley, Miembro del Colegio de Badhan en la Universidad de Oxford, traducida al Castellano conforme á la última edicion por D. J. C. Se hallará en la Librería de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, y en el puesto de Manuel del Cerro calle de Alcalá frente á S. Bruno.

Las Artes triunfantes en el coche de la Princesa Ntra. Sra. Canto del Conde de Toreno, Alferez mayor del Principado de Asturiàs. Se hallará con sus demás obras en la Librería de Escribano calle de las Carretas frente á la Imprenta Real, y en Oviedo en la de Santos Acero.

Números 53 y 54 de láminas de la coleccion de trages que da á luz D. Juan Bautista Briu. Representan una señora de Asiria, y un jefe de las canoas de la isla de Otanquin, en el mar del Sur. Se hallarán con las antecedentes en las Librerías de Copin y Sotos.

En la Librería de Quiroga calle de la Concepcion esquina á la de Barriónuevo se hallan contradanzas nuevas para violín, minues nuevos, y tonadillas, tiranas, seguidillas sérias y majas para guitarra. Para salterio hay 6 contradanzas y minues, y tambien conciertos de varios instrumentos; música toda de los Corrales de Comedias.